

Motion du 29 mars 2023 de Mmes et MM. Matthias Erhardt, Patricia Richard, Bernard Delacoste, Valentin Dujoux, Christel Saura, Salma Selle, Yves Herren, Sabine Baâboura, Anna Barseghian, Fabienne Beaud, Ana Maria Barciela Villar, Brigitte Studer, Livia Zbinden, Yasmine Menétrey et Didier Lyon: «Plantons ensemble! Des potagers participatifs intergénérationnels».

(renvoyée à la commission de la cohésion sociale et de la jeunesse
par le Conseil municipal lors de la séance du 29 novembre 2023)

PROJET DE MOTION

Considérant:

- l'importance de connaître les sources, l'origine et la saisonnalité de nos aliments;
- la nécessité de renforcer la part végétale de notre alimentation afin de réduire l'impact climatique de la production alimentaire et de renforcer la santé des citoyennes et citoyens;
- le bénéfice que représente le travail de la terre, même à petite échelle, en ce qui concerne la connaissance des produits mais également la santé physique et mentale individuelle¹;
- les bénéfices d'activités intergénérationnelles, tant pour les jeunes que pour les aîné-e-s et la société, en termes d'amélioration de la qualité de vie, de transmission des savoirs, de lutte contre les préjugés, ou encore de maintien d'une activité physique²;
- les bénéfices que peuvent représenter les jardins et potagers pour la biodiversité, lorsque qu'ils remplacent des espaces stériles (pelouses, toits inutilisés) et que les méthodes utilisées sont biologiques ou de permaculture;
- le vote par le Conseil municipal de la motion M-1664 demandant plus d'arbres fruitiers en ville de Genève;
- le vote par le Conseil municipal de la motion M-1029 demandant de développer des potagers urbains;
- le vote par le Conseil municipal de la motion M-1468 demandant «de prévoir des potagers urbains, afin que les enfants puissent voir et connaître le contenu de leur assiette»;

¹ Jardiner avec Binette & Jardin. «Les bienfaits du jardinage sur la santé mentale». *Le Monde*. Consultable en ligne: <https://jardinage.lemonde.fr/dossier-3978-bienfaits-jardinage-sante-mentale.html> (consulté le 30 mars 2023).

² Promotion Santé Suisse. «La promotion de la santé des personnes âgées, de réels bénéfices!» Téléchargeable en pdf https://promotionsante.ch/sites/default/files/2022-08/Brochure_PSCH_2021_09_-_Argumentaire_PS_des_personnes_agees_de_reels_benefits.pdf (téléchargé le 30 mars 2023).

Lorry Bruttin, Emilio Pitarelli, Clothilde Palazzo-Crettol, Camille Gard, Lydie Moreau [et al.]. «Réunir les générations à table: défis et enjeux». *Reiso. Revue d'information sociale*. Mis en ligne le 7 juin 2021: <https://www.reiso.org/articles/themes/pratiques/7523-reunir-les-generations-a-table-defis-et-enjeux> (consulté le 30 mars 2023).

- le vote par le Conseil municipal de la motion M-1559, prévoyant la délivrance de «permis de planter» (autorisations temporaires d'utilisation de l'espace public à des fins de végétalisation délivrées à des particuliers, également demandées dans la motion M-1435);
- la réponse du Conseil administratif à la question QE-573 faisant un état des lieux des potagers urbains à Genève, confirmant les bénéfices de ceux-ci et prévoyant de développer une politique de jardinage urbain plus proactive;
- l'ajout d'un poste de chargé de projet «Nourrir la ville» au sein du Service Agenda 21 – Ville durable dans le budget 2023;
- la collaboration déjà en place entre le Service des espaces verts (SEVE), les antennes sociales de proximité (ASP) et le Service des écoles et institutions pour l'enfance (ECO) sur différents projets de plantations urbaines,

le Conseil municipal invite le Conseil administratif:

- à développer un concept de potagers intergénérationnels:
 - qui implique les EMS, les écoles et les maisons de quartier;
 - qui permette le travail de la terre tant par les jeunes que par les aîné-e-s, par exemple en prévoyant des plantations en hauteur;
- à lancer rapidement un projet pilote dans un quartier présentant une forte densité, à proximité d'un EMS et d'une école, par exemple dans le quartier Europe-Charmillles;
- à généraliser cette approche si le projet pilote s'avère concluant.